



国家出版基金项目
NATIONAL PUBLICATION FOUNDATION

学术研究系列

辛亥革命百年纪念文库

辛亥首义与 时论思潮详录(下卷)

刘望龄 编著

 华中师范大学出版社

2010年湖北省社会公益出版专项资金资助项目

辛亥革命百年纪念文库

学术研究系列

辛亥首义与 时论思潮详录(下卷)

刘望龄 编著

 华中师范大学出版社

2011年·武汉

新出图证(鄂)字 10 号

图书在版编目(CIP)数据

辛亥首义与时论思潮详录(二卷本)/刘望龄编著.

—武汉:华中师范大学出版社,2011.7

(辛亥革命百年纪念文库·学术研究系列)

ISBN 978-7-5622-5036-4

I. ①辛… II. ①刘… III. ①武昌起义—史料 IV. ①K257.406

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2011)第 091521 号

辛亥首义与时论思潮详录

作者:刘望龄 ©

责任编辑:王中宝

责任校对:罗 艺

封面设计:罗明波

编辑室:文字编辑室

电话:027—67867369

出版发行:华中师范大学出版社

社址:湖北省武汉市珞喻路 152 号

电话:027—67863426(发行部) 027—67861321(邮购)

传真:027—67863291

网址:<http://www.ccnpublish.com>

电子信箱:hscbs@public.wh.hb.cn

印刷:湖北恒泰印务有限公司

督印:章光琼

开本:640mm×960mm 1/16

总印张:50

字数:764 千字

插页:30

版次:2011 年 7 月第 1 版

印次:2011 年 7 月第 1 次印刷

印数:1—2000

总定价:150.00 元

欢迎上网查询、购书



敬告读者:欢迎举报盗版,请拨打举报电话 027—67861321

1912 年（民国元年）

1 月 20 日（十二月初二日） 由黎元洪、孙武、刘成禺等发起组织的“民社”在上海正式成立，该社以鄂籍人士为主干，宣称援卢梭“人民社会”之旨，组创斯社，期合民意以监督“国家社会”，鼓吹“对于统一共和政治持进步主义，以谋国利民福”，意在与同盟会对抗，钳制孙中山领导的南京临时政府。同时宣布筹办民社言论机关，出版《民声日报》，预定 2 月中旬发行。

1 月 28 日（十二月初十日） 《中华民国公报》刊发《组织民宪公会启》，宣布是会之设在于“研究大经大法”、“征集政见”，为国民立法作准备。公启谓：“临时总统既经选定，共和政府确已成立，从前一切专制虐政敝法，自当革除净尽，毋使孑遗。然一国大经大法，非经多数人研究，不足以臻完善而促进行，同人等不揣固陋，特组织民宪公会，博采众议，征集政见，以为我民国立法之预备，凡在国民抱共和思想者，请自著名交司法部或各部总稽查处，以便定期开会，筹议章程办法，是为至祷。”第一次发起人：钱守范、梅宝玘、蔡济民、陈宏诰、马骥云、谢石钦、张知本、蒋翊武、谢震、高尚志、刘复、程汉卿、高振霄、周知翰、彭汉遗、张振武、李春萱、聂豫、孙武、张越、马甸清、杨玉如、苏成章、牟鸿勋、史悠暹、许建烈、宁伯青、傅兆荣、丁鸿、龚乃斌、夏道南、胡玉衡、丁恺元公启。

第二次发起人：赵以焕、傅煜琳、李锐、熊继贞、胡权华、潘玉龙、黄昌谷、田作砚、徐抚辰、吴承鼎、田名春、汪恺、方作舟、刘继汉、周之山、陈锡仁、何炬新、童芝棻、方盛年、熊彭龄、杨群、周东、严家鼎、罗少达、叶松君、樊汝弼、李华谟、王

巽伯、徐辅汉、杨文炳、刘龙群、马继奎、方矩、胡杰三、郝绳祖、李家穀，吴懋勋、徐小平、刘亮采公启。

2月1日（十二月十四日） 《中华民国公报》刊发《中国社会党武汉支部筹办处广告》，宣布筹办事宜。文云：“本支部概遵中国社会党本部所组织一切规章，以图进行，一俟有基，本党员五十人以上即行开成立大会。现暂设机关于武昌县华林第八号及汉口法界长清里五十七号，凡欲入党者，不论男女，不分界限，以能了解本党宗旨为合格。每日上午十时至十二时，请至该处取阅规章，接洽一切可也。”

中国社会党本部党员：净土、任援道、王少华、刘德树、刘赓藻、刘德楷、曹永寿、何君。

2月2日（十二月十五日） 《中华民国公报》江汉阳秋栏刊发肖鹤所作时评，强调教育为“国民之母”、实业为“富强之基”，必须“竭尽全力以经营”。文谓：

“教育者，国民之母也；实业者，富强之基也。诚哉，不可无行政机关以求发达。

湖北举义以来，分部治理，独遗斯二者，盖以军书旁午，暇□计及耳。

敌兵退，炮声歇，乃有所谓实业家、教育家者出，竭尽全力以经营之，善哉，吾中华国民间知要矣。”

2月3日（十二月十六日） 以颜寄村名义组织的《民心报》已筹备就绪，是日将开办章程缮呈湖北军政府内务部，请予立案。当经批准。批文强调：“组织报馆为启发言论起见，自应照准，惟须恪守民国宗旨，鼓吹共和，以期共尽天职，不得妄肆雌黄，反形失实。准予备案可也。”6日，日本驻汉口总领事松村贞雄立将上述内容密报日本外务省。^①

2月4日（十二月十七日） 谢树滋、戴锡麟、徐邦桢、朱华彬等发起组织之《强国公报》，筹备就绪，是日刊发出版广告，宣布宗旨与出版日期。文云：本报以“提倡实业，主持人道，发明理想，牖启民智”为宗旨，“采正大之舆论，谈富强之精华，务使人民具爱国热忱，有道德公心，与列强争雄于世界为目的。至于材料

^① 《报馆立案》，载《中华民国公报》，1912年2月4日。

之丰富，价值之高尚，内容之美备，消息之灵通，尤为本报余事。头而出版之期，则拟定2月16日。如欲购阅本报者，请至汉口笃安里本报事务所”。后因所购机器设备未能如期运汉，一再展期出版。

2月5日（十二月十八日） 群报馆发布启事，略谓：“本社现延聘扬州贡少芹担任著作，贡君前在《中西》、《公论》两报所著小说，颇受社会欢迎，今敦聘来馆，亦仰副诸君雅意也。”^①

贡少芹同时发表启事，宣布接受聘请，出任《群报》副刊主编。同时预告，因武昌起义而中断刊发的他的几部小说《广陵潮》、《宦海情波》和《怨女魂传奇》亦将在《群报》上接登。

▲ 《中华民国公报》刊发《群报出版广告》，宣布该报即将出版，文云：“本报业经同志组织成立，定于阳历二月八日出版（后延至十八日），除本省访员函订外，凡本省及武汉三镇热心志士，有愿担任访员者，请赶出版以前惠稿，所有润金照《中华民国公报》、《大汉报》例发给。武昌通信处：昙华林工业传习所本馆内，阳夏通信处：汉口致祥里张云渊先生代收。”^②

2月6日（十二月十九日） 《中华民国公报》宣传政党政治。短评谓：“政党者立国之要素，而良政治之母也。其派别不同，而所以谋生民之幸福、求政治之进步则同。”“文明各国曰组织政府，某党执政，所授引者皆其党中人，是非有所私也，所以期政策之统一也。他党则环而伺察之，监督之，有一失败则群起而诘难之，甚或推倒之，非有私也，所以谋政治之改良。”“故曰：多一党派即多一竞争，多一竞争即多一善政。吾同胞欲达完全共和之目的，其庶几于此三致意乎！”

2月7日（十二月二十日） 《民心报》筹备就绪，是日以颜寄村的名义刊发《民心报定期出版广告》，宣布宗旨、政见：

“本报发起已经两月，久为海内注目，现已组织就绪，刻日出版，用揭内容大要如下：

一、定期。于阳历2月15号出版。

二、宗旨。以随时进化、确定民国前提为宗旨。

^① 《中华民国公报》，1912年2月5日。

^② 《中华民国公报》，1912年2月6日。

三、政见。(一)对于民国现时开幕，主张军国主义；(二)对于民国将来建设，主张国家社会主义；(三)对于民国着手进行，主张经济竞争主义；(四)对于各国交际，主张正义人道主义。

四、选择。凡军事、政治、实业、教育各种资料可备选择者，皆极力发挥，著入篇幅，随时标点，不列子目。

五、编辑。本报已聘各员，均系海内外专门大家，凡有与本报宗旨政见相符合，揣能胜任者，亦不惜重金再聘。

六、访事。凡各地通商口岸暨各紧要机关，均已布置多人，其尚有热心愿作本报访员者，当照例从重奉酬。

七、发行。总发行所暂假鄂省城斗级营第108号，通讯处兼分发行所汉口俄租界宝善里第20号门牌。

八、代派。各地通商口岸均设代派所，报资照价8折。

九、购阅。本报每日二张，暂定价铜元2枚，外埠邮费照加，俟日后发达，自当特别减价。

十、广告。第一日至第三日每字取洋5厘，第四日至第十日每字3厘，十一日以后每字2厘。短期以60字起码，长期以200字起码。特别登录面议，现时出报。十五日内各界广告，一律奉送。”

▲ 《中华民国公报》刊发短评《谋部长者来何迟耶》(署名肖鹄)，抨击右翼势力排斥革命党人。文章揭露说，湖北教育研究会成立时，有某无赖对众宣言曰：“部长一席，万不可令革命党人占去。畅其旨谓：革命党人能为革命之功臣，未尝有建设之能力。”文章抨击说：“尔辈摧残革命之未已，而欲复逞于今日乎？吁！亦左矣，尔不当从谋位置上入手。一论位置，有识者耻之。”“吾不屑与尔辈辩，吾实恐无定见者，竟为谰言所蛊惑，吾今为有耻者戒，不与无耻者言也。”

2月9日(十二月二十二日) 《中华民国公报》刊发《论自由平等独立三要素为共和国之至宝宜珍藏不宜褒露》(署名喻圭田)，斥责“无赖刁民及劣绅地棍”借自由平等而胡作非为，力主严加惩处。略谓：“夫自由云者，非任意行动、不拘节束之谓也”，“平等云者，非尊卑长幼、贵贱大小分之谓也”，“独立云者，非各霸一方、妄自尊大之谓也。”文章公开主张：“有侈谈非法之自由者罚有加”，“有漫言平等者罪不宥”，“有什伯成群，植党营私，不服

约束，不遵调遣，妄称独立者，杀无赦。”

2月12日（十二月二十五日） 《中国民国公报》刊发短评《惟名与器不可以假人》（署名菊坡），攻击南京临时政府参加优待清室之谈判。文云：

“伍外交长电称，清帝不去帝号，王公仍袭旧爵，似与共和国体无所妨害。

噫！误矣。名者实之宾，徇名责实，人情所向。

至谓清帝赞成共和，即予以优待而为报酬，则又不然。中华国者吾国民之中华国，共和者吾民族沥血绞脑以购得之共和，彼满奴何德焉。满人之赞成，怵于武力耳，纵而德之，将以自欺乎！”

△ 王文锦、蔡济民、丁立中等发起组织鄂军毕血会，是日在《中华民国公报》上发布《鄂军毕血会简章》，规定该会以“安慰就义忠魂，招纳倡义伟士”为宗旨。举蔡济民为会长，下设招集闲散将士处、调查存亡处。

2月13日（十二月二十六日） 《中华民国公报》从是日（原拟2月1日）起开辟商情栏目，刊发工商信息如银洋钱市、各货行情、轮船上下水班期等内容。

▲ 上海《申报》刊发蒋翊武《致申报馆傅钝根请代〈民心报〉代聘访员电》：

“别后念切。武汉起义，弟忝为代表，近功虽底成，但无言论机关，不足以监督一切，建设完全。现在武昌组织《民心报》，资本约四万金，定期2月15号出版。惟两广、三江、东鲁、北直当聘定特别访员，以资灵通。兄报界巨子，海内咸钦，务请于以上各省代聘访员，并乞时赐大作。盼复。鄂军务部长蒋翊武叩”。

2月15日（十二月二十八日） 《民心报》发刊，馆设武昌斗级营口，文学社领导人、湖北军政军务部部长蒋翊武主办，自设民心印刷所印刷。蒋翊武自任社长，杨王鹏任经理。赵光弼、毕勳武、蔡寄鸥、方觉慧、吴月波、高仲和等任编撰，多为革命党人。^① 筹办时拟定名为《狮吼报》，寓中国睡狮“一吼而醒”之意。查光佛以苏东坡写有“忽听河东狮子吼，拄杖落地心茫然”的诗

^① 曾虚白主编《中国新闻史》第277页内记：“主持人是高海澜，总编辑是方觉慧，主笔赵璧原，编辑吴月波。”

句，以戏谑怕老婆之情状，以之作报名，似不雅，故弃之不用。

《民心报》拥护同盟会和孙中山领导的南京临时政府，反对民社和黎元洪控制的湖北政权，与《中华民国公报》相对峙。“互讦无虚日”，成为文学社一系的言论机关。喻的痴在《樗园漫识》记其事曰：“《民心报》者，蒋翊武所创办，以为文学社之言论机关也。时翊武与孙武相水火，故文学社与民社俨如对垒，《民心报》与《中华民国公报》亦以是相排击，互讦无虚日。”

蔡寄鸥则记谓：“起义后的《民心报》，是革命党文学社的机关报，和《中华民国公报》形成对垒。主办人是文学社首领蒋翊武，战前任前线总司令，停战后与共进会的首领孙武同任军务部部长。因为孙武有《民国公报》，所以翊武也发起《民心报》与之抗衡。……翊武任社长，杨王鹏任经理，蔡寄鸥任总编辑。原由翊武命名曰《狮吼报》，盖指中国为睡狮，今已一吼而醒也。未出版前，查光佛笑谓翊武曰：‘这个名字，太不妥当，忽闻河东狮子吼，拄杖落地心茫然，这是苏东坡的两句诗，盖嘲笑陈季常怕老婆也。狮子吼者，即谓恶婆娘之声咆哮，与狮吼相同也。你也是怕老婆的人，你的太太又住在报馆里头，以狮吼名报，宁不为同志们所窃笑乎？’翊武愕然，故改名为《民心报》。”^①

▲ 《中华民国公报》刊发《南北统一问题之解决》（署名良村），敦促孙中山让权，拥护袁世凯“统一”中国。短评曰：

“清帝既退位，袁世凯乃通电南中各省，筹商统一问题。

其词曰：袁世凯极愿南行，共谋进行之方法，只因北方秩序不易维持，军旅如林，须加倍部署，而东北人心未尽一致，稍有动摇，牵涉各国。

既曰极愿南行，又偏有不能南行之故，且其所谓军旅如林、人心未定者，又颇有所挟以自重，袁氏殆犹有客气欤！

噫！误矣。南北一家，以情联非以计合，袁氏置身清内阁，乃能出死力以赞助共和，奠民国于磐石，免生民之涂炭，论功行赏，其功不在孙文下。总统推让袁氏，孙文早有宣言矣。即谓是不合法律之形式，而另开正式选举，而崇德报功，吾民亦自有定见，皇天后土，实式临之，何敢负尔袁氏，何敢负尔北方诸同胞。今日后，

① 外行记者：《报馆内幕》，载《武汉导报》，1948年9月22日。

惟有开诚布公，聚南北之父老昆季，而握手言欢耳。语云：尔无我诈，我无尔虞。斯南北统一之方法也。”

同日，该报又在民声栏刊发时评，鼓吹“自立”、“自责”，“能恕”、“能让”，而勿乱言“自由”。文云：

“言自由者贵先自立，尤贵能自治，且必善自责。

能自立则不至累人，人无所累则得以自治。能自治则不至损人利己，不相损则能平。能自责则能恕，能恕则能让。让则不争，不争乃可以合群。

平而能群，则人人享自由之利，而无紊乱侵越之害，是谓共和之极则。

不然，纵欲败度以言自由，则自由适足乱天下。而言自由者，适为天下之僇民。”

2月18日（正月初一日） 《群报》创刊，共和党人汪嘏鸾主办，何辑五、谢少卿、杨刚安等参与发起，马效田任社长，覃寿堃、李继膺等编撰。贡少芹出任副刊主编。共和促进会为共和党在汉言论机关。馆设武昌县华林工业传习所内，旋于7月1日迁多祠街6号。以“扶植民权，恢张群治，化除界域，促进共和”为宗旨。“拥护袁世凯和黎元洪，极为露骨”，与革命派报刊《震旦民报》、《大江报》相对垒。标榜“君子群而不党”，故取名“群”报。

有文记曰：“在武昌县华林创办的《群报》，是共和促进会的机关报，后来共和促进会并入共和党，就成为共和党的机关报了。创办的人是杨刚安、谢少钦、马校田、何辑五、汪书城等。假黄安徐自新的工业传习所为社址，每月由湖北督署津贴三千元。覃寿堃做社论，贡少芹做小说，每月还附有很精美的画报一张，报是办得不错的。不过和国民党的党报天天打笔墨官司，拥袁世凯和黎元洪，极其露骨。一般读者，都认为是近于奴化了。该报用一个‘群’字命名，是表示‘君子群而不党’之意。黄安人张培恺为之题一联曰：‘鸟兽不可与同，讲甚无偏无党；万事到头皆有，只争来早来迟。’把‘群报’两字，无形的嵌在里头，真是妙极了。”^①

初创时，湖北军政府按月津贴3000元。日出三大张，售铜元2枚。每星期增刊画报一张，免费附送。

^① 外行记者：《报馆内幕》，载《武汉导报》，1948年9月20日。

售报刊例：预订一月大洋7角，三月2元1角，半年4元，全年7元8角。日本与国内一律，欧美加倍，邮费在内。凡代派该报者照价9折，销50份以上者8折，100份以上者7.5折，200份以上者7折。

访员薪资照《中华民国公报》、《大汉报》例，分三等，甲字洋3角，乙字洋2角，丙字洋1角。

▲ 从是日起，《中华民国公报》每日添印画报一张，随报免费分送。

《中华民国公报》日益背离革命宗旨，成为民社在汉言论机关，总经理张越因此愤而辞职。是日，由牟鸿勋接任。张越发表《特别启事》谓：“鄙人现已辞退，所有本馆一切事务，概由牟君鸿勋经理，以后鄙人不负责任，特此申明。”

▲ 中国社会党武昌支部在《中华民国公报》刊发《中国社会党简明宣言》和《中国社会党广告》。

《中国社会党简明宣言》为四字语体文，通俗浅显，文曰：“社会宗旨，赞成改革，新政府成，义应襄划。教养兼施，万民受益，若稍从缓，恐多牵掣。我国不振，全由压力，倘尚虚浮，人道几灭。男仗庇护，女事修饰，虚度光阴，殊乏自立。不结团体，动受欺抑，试看列强，所尚法则。士农工商，各尽天职，爱国秉诚，保种心赤。立于不败，社团固结，人所共知，毋庸饶舌。吾党主义，重在大同，教育平等，遗产归公。广筹生计，万事通工，扩张人权，特撞晨钟。凡吾同胞，速醒昏蒙，兄弟姐妹，发愤为雄。互相联络，齐奏虏功，岂特国强，家亦兴隆。时哉勿失，一道同风。”

《中国社会党广告》是一种“同党须知”和“规章外之注意”，要求党员遵守，文如下：

“本党党员，无阶级，无界限，亦不须介绍，惟以能解宗旨、遵守规章为合格。

入党须出具四寸相片，注明姓字，以便记认。

入党须购徽章，时常佩带。

入党付认之特费，须如期缴纳。

本党绝不在外募捐。

本党月会、星期会非有极要事件，务须到会研究。

本党党员担任讲演者，定论须以本部各出版物为张本。

党员就所在地，须为本党机关杂志新闻担任义务访员。

党员须订阅本党各出版书，并广为流传。

党员在党纲范围内发起各事业，虽与本党互为声援，仍由自办者自负责任，其事权经济亦得各自独立。”

是日，中国社会党武昌支部在测绘学堂召开成立大会。签名入党者已二百余人。支部所在地由昙华林迁至抚院街劝善堂内。

2月20日（正月初三日） 民社言论机关《民声日报》在上海创刊，该报以民社之宗旨为宗旨：“集思广益，铸造舆论，以国民联合之大多数，造成统一共和之新国家。”初由宁调元任总编辑，一周后由黄侃接任，汪旭初、刘仲蘧等参与编撰。日出两大张。5月，民社与统一党、民国公会、国民协进会、国民党、国民共进会等六政团联合组织共和党，民社告终，是报随之停刊。

是日，刊发宁调元（署名大一）所作《民声日报发刊词》，文云：“武汉首难，海内闻风响应，不一百余日，而满清政府如败叶之遇秋风。厚赏至不足以激将士之心，暗杀复不足以延宗社之命，孤儿寡妇，甘解政权，武夫悍卒，群持人道。昔者美利坚独立，苦战八年，法兰西革命，流血三次，葡萄牙之推倒王政，旧教徒尽遭排逐，墨西哥民军初兴，外人不受保护。国事解决有如斯之易者乎？个人程度有如是之高者乎？此不独中国历史上所未有之创局，抑亦西东各国历史上所见之先例也。虽然，破坏之事，幸竟全功，建设之难，其绪千万。语云：‘行百里者半九十。’老子云：‘事几于成，不慎则败。’当此上无坚固之政府，下少健全之舆论，教育极幼稚也，如何而普及之？财政极繁困也，如何而整理之？民生生计之艰苦也，如何以谋缮补？海陆军备之衰微也，如何而图振兴？以及司法、交通各项问题，有亟需改良者，有应待扩张者，殆无一不为人民苦乐所系，国家存亡攸关。依草附木之流，或曲学以阿世，挟异鸣私之辈，更倒是以为非，致政治之舆论背道而驰，内情与外潮融洽无道。微乎，危乎！可不慎欤？盖吾党所虑者，不在共和政体之不成立，惟在共和政治之不进行。嘉卉将华，灌溉必勤；童稚在抱，翼异宜周。吾党有知，将与海内君子共摧之。《民声》出版，因而为之辞。”

2月24日—25日（正月初七日至初八日） 《民声日报》连载《国都平论》（署名大一）一文，批驳空海在《建都私议》中力

主以北京为国都之议，也不赞成定都南京。论者认为国都之宜改建武昌，适于地势、国势、时势，略谓：“武昌居全国之中枢，擅水陆之胜利。东至上海，不过三日，北通蒙满，亦复相等。三年之内，川汉、粤汉铁路成功，则西南相距均数日程。既无建业偏安之讥，亦鲜北京旧俗之染。自起义以来，流血无量，人心之所向往，大势之所趋归，实民国惟一之纪念场，世界第二之华盛顿也。日本维新，自西徂东，舍故谋新，其故可思。人久郁抑，不吸新空气必病，机关枪累用不换则坏，事势有然。且汉阳峙其右，工场布设，规模宏远；汉口峙其左，当残毁之余，一切均应改造。倘奠都如此，万众争趋，工商业之发达借可促进，武汉人民之元气亦立见昭苏。南北之纷争可以息，中外之精英可以荟萃，尚其余事也。”

2月26日（正月初九日） 《中华民国公报》刊发旅鄂全体浙商王予坊、宋炜臣、蔡瑞卿等《拟请建都武昌折》，认为武昌具有优越的地理、经济条件，在此建都，远较北京、南京为宜。文云：“夫武昌为首义之区，合二十余行省，实居全国之中心。所以兴办铁路，全国亦必以武汉为起点也。缘以川汉、粤汉铁路将来告成，并已有之京汉一路，即可与各省之铁路及各路支线联络一气，聚汇如斯，交通无有过于此地者。况长江上下，轮船久利遍行，毫无阻滞。倘国家一旦有事征调各省，或各族有事驰往赴援，无不往来互便，消息灵通。且武昌城池，滨临江汉，阳夏鼎立，龟山洪山要隘，门户天然，有唇齿之相依，能腹背之兼顾。省垣内外，各局厂林立，诸事完备，并附近汉阳铁厂以及枪炮钢药两厂，供需军用，其资料关系汉冶萍自产之质，不仰给于他人。此外，各属矿产甚富，实足以开辟利源，久远不竭，更与湘赣蜀毗连伊迩，皆系产米之乡，军食民食亦无忧缺乏。汉口只隔江咫尺，商务繁盛，轮轨交通，货财荟萃，甲于全球，中外夙所注重。倘武昌一建都城，则汉口蒸蒸日上之势，当自加前一等矣。如是，即令外侮侵袭，东有长江之险，水道出海2000余里，沿江各炮台节节预防，各国海军兵舰恐亦不能遽行进驶。再，西有陇藏川黔为之辅，南有滇池两广为之援，北有蒙奉以御于外，长城而间于内，纵横四面，扼守可谋，虽列强之精兵，又何敢长驱而直入。纵使果有骚扰，亦只如蚕食边地，动其枝叶而根本无伤也。此则武昌实为国基之所宜，亦即古之建中立极之义也。

若南京一地，前古原属建都，目今商务局厂规模，略与湖北平等，而轮船来往，只暂系留，仅一沪宁铁道，似尚非交通之完全，且离海不远，不适于中，又孤立一方面，非比武昌之于阳夏，一江相对，犄角足恃，此则不如武昌之谓也。

至于北京，密迩边陲，强邻逼处，因距海口太近，庚子之役可为前鉴。且其气候冰天冻地，寒冷异常，人民苦之。又兼该地产殖不茂，财赋不充，诸事未备，况旧都满族仍然居住，习气难移，难保其终无异志，种种可危。仅宜者，不过宫室苑囿、闾阎公署现成，无庸修筑而已。夫修筑府第部院衙署经费，至多千余万已耳。要之，省目前稍需之糜用，必失久远莫大之良图，此更不如武昌之谓也。……

旅鄂全体浙商王予坊、宋炜臣、盛炳纪、郑心斋、史致容、胡学□、沈宾生、陈桐寿、蔡瑞卿、王柏年、孙铭新”。

是日，该报时评《国都平议》（署名韩玉辰）也以“南京偏处一隅，无被选为国都之资格”，北京“于政治地理上实有种种不便”为由，力主建都武昌，并忠告当事者“除私心肠，放大眼光，而审慎图之”。

2月27日（正月初十日） “群英会”暴动。是日，由文学社社员和革命党人组织的“改良政治群英会”，为推翻黎元洪、孙武控制下的湖北军政府，率数千人在武昌暴动。起事以《民心报》馆为指挥机关，“各军团之重要军人，往来报社，络绎不绝”。旋失败，史称“湖北二次革命”。

2月28日（正月十一日） 民社《民声日报》刊发《国都平论之二》（署名太一），继续反对都北都南之议，力主“别择天府，宏我汉京”。略谓：“今之悬而不决者，南北之争，屈北从南与屈南从北，同为相持之纽，必无解决之方。非调停南北，折衷武昌，无以息两造之份，而出一哄之市。”

2月（十二月至正月） 《中华民国公报》社内部开始发生分化，部分革命党人对《公报》言论日益右倾表示不满，形成反袁、拥袁的文章同时并刊的混乱状态。如有的文章在批评妥协而拱手让权时说：“吾人民既早知欲以临时总统之让位于袁氏，则何必有阳夏之争，有南京之争，有徐凤颖毫之争，有滦榆、有秦、有豫之争，杀人如麻，流血被野，以为快耶。”有的文章抨击官僚军阀钻

营革命：“夫前此枪林弹雨、九死一生之际，群相弃其国民天职，相率引避。事定而后来，自顾应如何惭恶，又因而谋损人以自益，是岂忠恕君子之用心哉！”

3月2日（正月十四日） 南京临时政府内务部未经参议院通过而自行颁布《民国暂行报律》三章，规定：

（一）新闻、杂志已出版及今后出版者，其发行及编辑人姓名，须向本部呈明注册，或就近地方高级官厅呈明，咨部注册。兹定自令到之日起，截至阳历4月1日，在此限期内，其已出版之新闻、杂志各社，须将本社发行及编辑员姓各呈明注册；其以后出版者，须于发行前呈明注册，否则不准其发行。

（二）流言煽惑关于共和国体，有破坏弊害者，除停止其出版外，其发行人、编辑人并坐以应得之罪。

（三）调查失实、污毁个人名誉者，被污毁人得要求其更正。要求更正而不履行时，经被污毁人提出诉讼，讯明得酌量科罚。

该报律颁行后，立即遭到反对。上海报界俱进会和全国各报馆纷纷通电，表示“万难承认”。

3月9日（正月二十一日） 临时大总统孙中山令内务部取消《民国暂行报律》。文谓：

“昨据上海报界俱进会及各报馆电称：接内务部电，详定暂行报律三章，报界全体万难承认，请转飭部知照等语。案言论自由，各国宪法所重，善从恶改，古人以为常师，自非专制淫威，从无过事摧抑者。该部所布暂行报律，虽出补偏救弊之苦心，实昧先后缓急之要序，使议者疑满清钳制舆论之恶政，复见于今，甚无谓也。

又，民国一切法律，皆当由参议院议决宣布乃为有效。该部所布暂行报律，既未经参议院议决，自无法律之效力，不得以暂行二字，谓可从权办理。寻三章条文，或为出版法所必载，或为国宪所应稽，无取特立报律，反形裂缺。民国此后应否设置报律，及如何订立之处，当俟国民议会决议，勿遽亟亟可也。除电复上海各报外，合行令仰该部知照。此令”。

3月10日（正月二十二日） 民社——共和党言论机关《强国公报》创刊，改“国”为“园”，以示强盛民国之意。谢树滋（字僧）、丁立中先后经理，何何山主编。胡瞿园、贡少芹、梅小舟、钱樾荪等编撰。馆设汉口白布街笃安里头街内第一家，设分馆

于武昌大朝街全善堂。自称“系完全独立性质，未招外股”。日出两大张，外小说四小页，售铜元2枚。自组强国印刷公司印刷。内容设论说、舆论、要件、实业调查、自强圭臬、专电、特别纪闻、各省要闻、本省新闻等栏目，间刊插画。“小说”专页刊发诗词、小说，曾连载贡少芹之《广陵潮》、《刀下余生记》、《热血花传奇》、《鹃啼血》以及何何山的《熟黄粱》等篇。

告白刊例：长行，第一日每行3角，第二至第七日2角，第八日以后1角。封面、中缝加倍。短行，第一日每字6厘，第二至第七日4厘，第八日以后3厘。长行以3行起码，短行以50字起码。登半年全年者另议。

定阅价目：武汉三镇每月大洋5角5分，全年6元，半年3元2角。外埠全年8元4角，半年4元4角；西洋各国（间日寄）全年12元，日本8元。

3月20日（二月初二日） 詹大悲、何海鸣等联名发起复刊《大江报》，是日发布公告《大江报卷土重来》，文谓：

“《大江报》昔在亡清政府之下，为汉口言论界巨擘，以提倡人道主义，发明种族思想，鼓吹推倒满清罪政府为宗旨，尚承各界同胞欢迎。乃因大悲所作《大乱为救中国之妙药》^①及海鸣所作《亡中国者和平也》二论，遂摧残于满奴瑞澂之手，大悲、海鸣亦罹网。后武昌义起，大悲、海鸣相率出狱，其时汉口光复，大悲任分府事，同人亦多劳于革命，无暇再行组织。迨者，南北一统，民国成立，同人等得有余暇，亟谋卷土重来，现正筹集股本，组织内部，一俟就绪后，再行登报布告。将来复活有期，大悲、海鸣等得再与我同胞相见、相谋，相竞励、相规劝于一纸之上，当亦为民国言论界开一大纪念也。

大江报第二次发起人^②

詹大悲 何海鸣 周定原 鲁鸿胜 朱华彬 王子英
刘醒”。

^① 误记，原文标题为《大乱者救中国之妙药也》，作者实为黄侃，署名“奇谈”。

^② 公告连载二十余日，发起人时有变动，增列者有胡廷佐、胡玉斋、黎绍五、侯伯章、卓武初等5人，退出者有周定原、王子英、刘醒等3人。

▲ 张国溶、彭義民在沪刊登《汉口共和民报出版通告》，宣布宗旨。文云：

“本报同人竭其棉薄于吾国言论界阅十余稔，其惨澹经营于武汉间者亦数年于兹矣。去秋起义，区区成就，幸供革命之牺牲。际兹国是大定，万象更新，同人等誓以兵燹余生，淬励精神，恢复旧业，特于汉口创设《共和民报》，以鼓吹共和政治之完成，扶翊国民能力之发展为宗旨。定期阳历4月1号出版。其主张之稳健，言论之忠实，记载之详确，材料之丰富，消息之敏捷，与夫文字之显豁，售价之低廉，前此已有定评，无待赘述。我新中国之民，盖以协助本报之发达者，为国利民福之前异乎。汉口客必界湖北街《共和民报》馆经理张海若、总编辑彭義民同启”。

▲ 《强国公报》刊发《共和当求实际说》（署名小舟），文谓：“共，有同之义，一人不容其独断；共，有公之义，一事不可以涉私。于权利义务中求平等，并非其阶级而破坏之也；于法律范围内求自由，并非其秩序而紊乱之也。夫而后可以尽人道，夫而后可以尽天职，夫而后可以合五大族为一家，合四万万大同胞为一体，夫而后可以言共和。”今鄂省“军界政界，动起风潮，争利争权，屡形怪状，岂不以肇端伊始，其素有政治思想者不过什之一，其依草附木假革命之名词以为势位金钱之代价者且什之九耶！……近日报章所载，有位置私人不饬众望者，夫安有所谓公；有不经会议独行其是者，又安有所谓同。不能公，不能同，苟充其类，是直影射共和之美名，以实行专制之魔力耳。”

3月21日（二月初三日） 《强国公报》编辑胡瞿园发布启事，因宗旨不合，自动辞职，旋充《大汉报》编撰。

▲ 黎元洪等组织的东亚大同社发布《通告》，宣布筹组《大同报》为言论机关，文云：“东亚大同社武昌总部将告成立，同人等乃有《大同报》之发生，表大同之政见，播大同之体风，资本则筹集巨款，编纂则延请通儒，消息同于六洲，搜罗及于万汇，一俟组织完备，即行出刊。尚此预告，容后续布详章。东亚大同社发起人同启”^①。此后又宣布“预期四月出版”。

3月24日（二月初六日） 自胡瞿园于21日辞退《强国公

^① 《大同报通告》，载《强国公报》，1912年3月21日。